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 臺中市政府第 293次市政會議紀錄 

壹、時間：106年 5月 1日（星期一）上午 9時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍  

肆、 討論提案：（如附件）                             記錄：陳姿伶 

伍、指（裁）示事項： 

一、今日是五一勞動節，也是感恩的時節，在此祝福所有勞工朋友勞動

節快樂，並對你們的辛勤付出，致上最高敬意。勞工，是一座城市

發展的基礎，也是社會穩定發展的力量，唯有重視勞工價值，才可

稱為文明的社會。不論白領或藍領階級，每位勞工都是社會運轉機

器中的螺絲，缺少任何一個，將影響社會的順利運轉，謝謝每一位

無名英雄，平日在工作崗位上，不辭辛勞、努力工作。因此，如何

打造對勞工友善的城市是非常重要的，包括提升勞工薪資、打造安

全工作環境、健全休假福利等，都是為政者需重視的環節。此外，

對臺灣而言，過去的時空環境下，相對一般社會勞動者，政府對軍

公教有較多保障，導致社會產生動蕩，最近熱烈討論的年金改革議

題，即是如此；因此，如何對公民享有的年金福利加以檢視，發揮

公平正義的精神，也是當下政府施政的重要課題。(辦理單位：本

府各機關) 

二、為提升本市勞工工作環境安全，提升勞工人權，我們積極實施勞動

檢查，去(105)年勞動檢查目標量為 4,000 次，累積已檢查目標量

為 4,395次，實際處分率 19.4%，低於臺北市 22.7%、高雄市 20.6%、

新北市 20.2%，代表本市檢查次數多，但裁罰比率低；另外，本市

勞檢後事業單位改善情形達 92%，成效為六都第二，不但是僅次於

臺南的好成績，顯示我們稽查目的非在裁罰，而是輔導改善勞動環

境。法律最重要是能確實執行，如何使法律規定與實際情形一致，
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並運用法律改善勞資關係與勞工工作環境，是政府需思考的問題。

執政者應站在守法者角度立法，使法治深化於人性中，避免讓個人

不理性成為社會的不理性，回歸法治根本(rule of law)，才是進

步社會的象徵。(辦理單位：本府各機關) 

三、善待勞工，不只是落實勞動安全檢查，對勞工朋友的平價住宅迫切

需求，我們也非常了解。市府透過工業區廠商、建築界共同合作，

興建第一期的勞工住宅「新業誠家」共 200戶，在今年 4月底已經

完工並陸續交屋。此外，我們再選出精密機械園區的社區用地，規

劃興建第二期勞工住宅「新業宜家」，在上週五（4月 28日）已正

式動工，合計 710戶；其中 520戶勞工住宅，將可服務精密機械園

區、中科臺中園區、臺中工業區的勞工朋友；其它 190戶社會住宅，

則可提供給臺中市民居住。秉持本市社宅「三好一公道」標準興建，

除了讓勞工有房住，企業也能留住好員工，創造勞資雙贏之餘，相

信成功結合勞工住宅與社會住宅的模式，將能夠提供中央及他縣市

地方政府參考，讓勞工住宅+社會住宅的台中模式，能夠推廣至全

國各地，創造勞工、企業、政府三贏局面！(辦理單位：本府各機

關) 

四、一例一休議題，是勞動意識高漲下而生的產物，惟由於法令規範與

實際情形有所落差，引發社會紛擾，所以政策應因地制宜，保留彈

性，方能將法令確實落實。目前一例一休政策，仍處於宣導期，又

因涉及勞資關係、中央法令等，除了請勞工局妥善對外說明本市自

去年底至今所作的努力，也請新聞局配合加強宣傳，讓市民了解地

方政府對於勞工政策所促成之「勞資政學四方對話」的努力。(辦

理單位：勞工局、新聞局) 

五、上週市政亮點與大家分享： 

(一)新式高教機說明會於臺中登場：上週中科院移師本市舉辦招商
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說明會，邀集中部機械廠商跨足航太，加入國機國造的供應

鏈。在國防部編列 686 億元預算中，光是國內採購預算就有

372億元，之後更可帶動產業升級，開拓更多商機。國機國造

的宣布，以及智慧機械推動辦公室的正式成立，可說是臺灣智

慧製造產業的雙引擎。配合本市這次中央前瞻基礎建設爭取 4

億元，用以結合工研院成立智慧機械製造示範產線，未來市府

也將繼續做為產業發展平臺，協助招商進行。各項作為，均顯

示本市對打造「智慧機械之都」的企圖與努力。(辦理單位：

本府各機關) 

(二)水湳地下停車場將於 5月 2日完工：水湳智慧城是本市創新、

低碳、智慧城市示範區，日前除了已完成的中水道系統得到金

質獎肯定外；今年完工的水湳地下停車場，則是利用植生牆規

劃，將公園綠意引入地下，打造成為「會呼吸的停車場」，提

供 812席汽車停車位及 522席機車停車位，未來會朝 6,000格

停車位目標努力，透過更多 e化設施的提供，具體落實水湳智

慧城的核心理念。(辦理單位：本府各機關) 

(三)與中興大學簽署 MOU，加速廢樹枝去化再利用：上週二（4 月

25日），市府與中興大學簽署「廢樹枝去化再利用委託技術服

務合作意向書（MOU）」。這項合作案結合楊秋忠院士超快速的

木屑快速醱酵專利技術，未來只要 3小時，就可把 6公噸的廢

木屑快速製成「臺中有機土」，相較傳統微生物分解約需 6 個

月，差距甚大。此次的合作可說是一舉三得，第一是能快速將

落葉枯枝回收利用，第二是增加收入，其三是能以「臺中有機

土」為名，行銷世界。另外，本市預計於外埔打造綠能生態園

區，把廢棄的廚餘處理廠重新規劃為回收廚餘、稻杆、農業剩

餘資材之廠區，園區收購稻桿氣化發電，除了減緩燃燒空汙問
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題外，農民還可創造收入，更可用來提供明年花博外埔展區用

電，未來可望成為全臺循環經濟典範。(辦理單位：本府各機

關) 

(四)打造運動大城：106 年全國中等學校運動會，於上週四（4 月

27 日）正式閉幕。本市以 71 金 53 銀 61 銅（其中 11 人次破

大會紀錄）的成績，拿下 22 縣市中的第 3 名；更由林副市長

依瑩代表，由魏縣長手上接下大會會旗，向全國宣告明年全中

運臺中見的好消息。我們致力打造臺中成為運動城市，除了興

辦各項運動賽事，更注重運動人才培育，積極爭取設立國家訓

練中心的「中部訓練基地」，希望將運動人才留在臺中，讓臺

中成為名符其實之運動城市。(辦理單位：本府各機關) 

六、我一直強調無論何種施政作為，都須「以人為本」，教育領域尤其

如此。紀伯倫曾言「你的孩子其實不是你的孩子」，我非常認同，

因為孩子是單獨的個體，在教育領域中，受教者才是教育主體，幫

助孩子發展身心靈，學習「帶得走的能力」，適性揚才、讓天賦自

由，讓孩子自由翱翔，這才是教育最重要的課題。我們是弓，孩子

是箭，放手，能讓孩子跨出去的高度與遠度，超乎原本限制。以本

市積極推動的實驗教育為例，有別於傳統權威式教育，不但有助導

引出孩子的天賦，也能讓家庭透過不同方式重新認識教育的本質。

自我上任後，我們積極推動各類實驗教育，全國第一所原住民族實

驗小學博屋瑪國小，是公辦公營的實驗教育學校；在這個月正式揭

牌的磊川華德福，則是為全國第一所由民間自辦經營、政府輔導轉

型的實驗教育學校，市府推動中的東勢實驗教育複合式園區第一期

工程也將於今年 10 月完工。整體而言，臺灣的實驗教育算是起步

階段，「實驗教育三法」的通過只是開始。我們希望推動臺中成為

實驗教育的示範城市，進而提供其他縣市參考，由地方做起，重新
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形塑本國的教育力。近期我也編著新書《兩個餌只釣一條魚－與許

文龍邊釣邊聊》，日前在臺中茉莉書店舉行座談會，我和太太親自

和民眾面對面對談，並分享家庭教育與親子相處之道。我再三強

調，人生如果被「劃上格子」，就只能寫字，惟有留下「空白」，才

能讓孩子有無限發展的可能。我們期望以體制外的教育制度，刺激

體制內的傳統教育模式，讓本市的實驗教育，成為全臺各縣市的典

範之外，也期許吸引各縣市學習仿效，提供家長及孩子自由選擇不

一樣的教育方式。(辦理單位：本府各機關) 

七、針對今日教育局「打造臺中實驗教育示範城」專案報告裁示如下： 

(一)建議中央健全配套措施：實驗教育已成為當今教育發展重點之

一，惟中央權管法令中，涉及營建、退撫等與教育相關之配套，

仍不夠健全，致使包括學校及非學校型態之辦學，都因此受到

影響；請教育局偕同實驗教育團體，針對相關法規進行通盤檢

討，以營造更友善的實驗教育環境。 (辦理單位：教育局)  

(二)研議成立專責實驗教育中心：本府與臺中教育大學合作成立的

「臺中市實驗教育研發中心」，已於去年 11月揭牌；為進一步

健全推動實驗教育的組織，請教育局研議在未來成立專責實驗

教育中心，統籌實驗教育工作，提升各項方案掌控度，以利打

造實驗教育示範城。(辦理單位：教育局) 

(三)完善實驗教育複合式園區：為設置長期推動實驗教育預備場

域，本市將東勢高工舊校區改建為實驗教育複合式園區，以因

應未來實驗教育需要的農業教育場所、工藝教育場所等用地需

求；除了請教育局掌握規劃核心，扭轉實驗教育昂貴的刻板印

象，也請文化局、農業局、社會局、衛生局、客委會、原委會

提供課程規劃與專業（才）支援（包括藝術、農工、老少共學、

社區照護、特殊教育等部分）；另也請教育局與本市轄內大學、
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社會企業以及機構等洽談合作，積極引進民力，合作發展。 (辦

理單位：教育局、農業局、社會局、文化局、衛生局、客家事

務委員會、原住民族事務委員會) 

(四)向上銜接大學及產業：實驗教育欲成功，就必須向上暢通銜接

大學及產業，才能廣泛提升家長對學制的信賴。包括大學端與

產業端，都應規劃合作計畫，破除畢業即失業的現象。因此，

除了個別拜訪，必要時也請教育局邀集實驗教育學校（機構）

以及教育部、勞工局、經發局等相關局處，與大專院校及產（企）

業者召開商談會議，具體研議可行合作方案。例如東勢高工有

與建築業合作的裝潢班、新社高中有與種苗繁殖場合作的科

系，勤益科大也與大甲高工、大甲國中及日南國中，擁有與自

行車業者合作之完整學程等；這些都是地方政府才能做到的教

育銜接，唯有讓本市實驗教育體制成功落實，才能帶給學子擁

有更多展現自己的機會。(辦理單位：教育局、經濟發展局、

勞工局) 

(五)培育師資：實驗教育的成功，需要具熱忱與專業的師資投入，

對此，師資養成及進修便顯得相當重要。許多人對實驗教育充

滿熱忱，但卻未能擁有如傳統師資培訓般暢通之管道，因此請

教育局設立有關實驗教育師資培育的 KPI，直接進行有效的目

標管理。另外，其證照制度採取彈性措施、未來權益、退撫制

度等也需加以考量，因此請教育局積極促使教育部加速完善實

驗教育師資合格證書授予制度，以強化教學服務人員之意願。

(辦理單位：教育局) 

陸、散會(上午 10時 30分) 
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臺中市政府第 293次市政會議提案摘要表（106年 5月 1日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 教育局 
檢陳訂定「臺中市高級中等學校學生家長會

設置辦法」草案1份，敬請審議。 

本案通過後，送請

法制局發布施行。 

02 人事處 
檢陳修正「臺中市政府法制局組織規程」部

分條文草案1份，敬請審議。 

本案通過後，送請

法制局發布施行。 

墊 01 
原住民族 

事務委員會 

原住民族委員會補助「106年度原住民幼兒學

前教育補助」經費共計新臺幣18萬元整，擬

請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議 

墊 02 農業局 

行政院農業委員會動植物防疫檢疫局106年

度補助本府農業局（動物保護防疫處）辦理

「水產動物疾病防治計畫」及「豬瘟及口蹄

疫撲滅計畫」經費新臺幣248萬9,000元整，

本府106年度已編列配合款44萬元整，合計

292萬9,000元整，以上補助款248萬9,000元

整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 03 社會局 

衛生福利部社會及家庭署106年度補助「強化

臺中市整備長期照顧服務資源工作計畫」之

經費計新臺幣194萬4,000元整，擬請同意辦

理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 04 經濟發展局 

為台灣電力股份有限公司補助本市東勢區公

所「106年度發電年度促協金(運轉中)」經費

新台幣2,072,000元一案，擬先行墊付支用辦

理，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 05 
原住民族 

事務委員會 

為原住民族委員會增列「都市原住民族發展

計畫106年度執行計畫-傳承原住民族語言與

文化」之「補助直轄市、縣（市）政府辦理

原住民族文化、體育、歲時祭儀活動」項目，

並補助計新臺幣39萬6,000元整，擬請同意辦

理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


